

Evidemment, soit la fidélité, ou du moins le souvenir de leurs malheurs faisait entièrement défaut aux villes de la Campanie, car on les voit lever encore une fois l'étendard de la révolte et prendre part à la guerre sociale qui commença l'an 91 avant Notre-Seigneur. Pompéï a dû, en cette circonstance, jouer un grand rôle, car Appien, dans son histoire de cette guerre, en fait une mention spéciale. Toutefois l'insurrection fut bientôt supprimée et, après avoir battu le général Samnite Cluentius, L. Sylla assiégea Pompéï et s'en rendit probablement maître. Néanmoins, d'une manière ou d'une autre, cette ville échappa à la vengeance que l'armée victorieuse infligea à ses voisines, et obtint même le droit de cité romaine. Depuis ce temps, Pompéï cessa de se révolter et, de même que les autres villes sur la baie de Naples, devint, pendant la belle saison, le rendez-vous des Romains opulents, parmi lesquels on peut compter Cicéron, qui y avait une villa. Son langage, ses coutumes et son gouvernement furent ceux de la métropole, et sa prospérité continua à s'augmenter jusqu'à l'époque de sa destruction, quand sa population était estimée de 20,000 à 40,000 âmes.

Le site de la ville de Pompéï était en effet magnifique. Elle se trouvait sur une colline isolée qui s'élevait dans la plaine à deux ou trois milles au sud du Vésuve. Du côté de l'Occident, la mer venait se briser au pied de ses murs et fortifications. Ce dernier fait, il est vrai, n'est pas admis par tous les archéologues, car actuellement les ruines de Pompéï se trouvent à près d'un mille des bords de la baie de Naples, mais, comme nous ne faisons qu'énoncer ici l'opinion générale, nous laisserons la discussion de ce point à nos autorités. Donc Pompéï se trouvait sur les rivages de la mer et, non loin de la ville, coulait le Sarnus, alors un fleuve navigable d'une certaine importance, mais maintenant réduit aux proportions d'un ruisseau à moitié sec.

Pompéï se composait de la ville proprement dite et d'un faubourg appelé *Pagus Felix Augustus*. Ses murs décrivaient une espèce de courbe ovale, dont la pointe se trouvait du côté opposé à la mer. La circonférence de la ville était de près de deux milles, sa plus grande longueur était de trois quarts de mille, et sa largeur de moins d'un demi mille. Elle